

200 ème Anniversaire de l'approbation des
CONSTITUTIONS DE 1824

REGLAS
Y CONSTITUCIONES
QUE HAN DE OBSERVAR Y CUMPLIR
LAS HERMANAS DE LA CARIDAD
DEL SANTO HOSPITAL
REAL Y GENERAL
DE NUESTRA SEÑORA DE GRACIA
DE LA CIUDAD DE ZARAGOZA.



CON LICENCIA:

ZARAGOZA: En la imprenta del mismo.

Año de 1824.



**CONSEILS ÉVANGÉLIQUES
LE POULS PROPHETIQUE DE L'HOSPITALITE:
NOTRE QUATRIEME VŒU AU 21ME SIECLE**

Soeur Susana Nieves Moreno





Avec ce travail qui nous a été demandé par le gouvernement général, pour faire une approximation de ce que signifie les vœux ou conseils évangéliques dans le présent, nous terminons la tournée des vœux ou conseils évangéliques par notre quatrième vœu, le vœu d'Hospitalité. C'est pourquoi je tenterai de souligner la vitalité, l'ampleur et la pertinence du vœu d'Hospitalité dans le contexte actuel.

1. REPONDONS-NOUS OU PROMETTONS-NOUS SEULEMENT? LE DON DE L'ESPRIT SAINT ET LA REPONSE HUMAINE

Dans l'ADN de la Vie Religieuse, dans son code génétique, depuis ses origines jusqu'à nos jours, il y a une motivation non négociable et unique : "chercher Dieu". Ce qui l'a toujours caractérisée, c'est la recherche incessante de Dieu et le désir de s'identifier à sa volonté. C'est l'invitation permanente à une alliance divino-humaine dans laquelle Dieu a l'initiative.¹

Si nous pouvons dire avec honnêteté et crédibilité "je fais vœu à Dieu", c'est parce que Dieu Lui-même, Père-Mère, par son Fils Jésus et son Esprit, "nous instruit intérieurement". L'Enseignant extérieur (Jésus et son Évangile) et l'Enseignant intérieur (l'Esprit Saint) guident, dessinent et initient pour nous un chemin de vie particulier que nous sommes appelées, invitées à parcourir. La Vie Consacrée est un mode de vie sous le conseil permanent de l'Esprit de Jésus, notre "Conseiller".²

Ce n'est que lorsque les vœux deviennent un espace capable d'accueillir Dieu et les autres, que les conseils évangéliques révèlent leur prophétie et leur beauté.³

L'Hospitalité naît comme un don de l'Esprit Saint, qui inspire et maintient vivante, dans nos Fondateurs et en chaque sœur, la grâce d'accueillir. Dieu, dans son amour, se révèle comme le premier Hôte : le Père qui accueille, le Fils qui se fait hôte et l'Esprit qui anime tout geste d'ouverture. L'Incarnation de Jésus, qui a habité parmi nous, et l'action constante de l'Esprit sont le fondement de ce charisme. Ainsi, l'Hospitalité est d'abord et avant tout, une initiative divine, un appel à voir le visage du Christ dans les plus vulnérables et à faire de l'accueil un sacrement de la rencontre avec Dieu.

La réponse à ce don est le vœu d'Hospitalité : un "oui" perpétuel, prononcé avec humilité, qui convertit la grâce reçue en un engagement concret. Chaque sœur, soutenue par l'action de l'Esprit, promet de vivre l'Hospitalité comme mode de vie, en intégrant la pauvreté, la chasteté et l'obéissance au service des autres, en particulier des plus nécessiteux.

1 Cf. GARCÍA PAREDES, José Cristo Rey., Le "charme" de la vie religieuse : une alliance et trois conseils", San Pablo, Madrid 2021, p. 54.

2 <https://www.xtorey.es/dimension-profetica-de-los-consejos-evangelicos-obediencia-celibato-pobreza/>

3 Cf. RINO COZZA, csj., "Les vœux : devenir compagnons ou compagnons de tous", Vie religieuse, 22 janvier 2021.



2. POURQUOI UN QUATRIEME VŒU ? REGARDONS NOTRE HISTOIRE⁴

Notre quatrième vœu d'Hospitalité a déjà été prononcé - au cours de l'histoire - par certains ordres monastiques et instituts de vie apostolique. Il s'inscrit dans la tradition hospitalière des congrégations nées à partir du XIIe siècle. Les pauvres sont les "maîtres et les seigneurs" des sœurs (ou des frères), qui doivent se sentir exigés et commandés par ceux qu'ils servent.

Ce vœu spécial a été un élément central de l'identité de notre Congrégation et sa formulation a évolué au fil du temps. Dans les premiers textes constitutionnels, l'Hospitalité apparaît comme la manière d'exercer la charité à travers le service des pauvres et des malades. C'est précisément le but et l'objet de la Congrégation:

Notre Congrégation, instituée pour le bien et le soulagement des pauvres malades, a et se propose comme seul objet de les servir et de les assister dans tout hôpital qu'elle aura la possibilité de s'établir. (P.C., p.76)

En posteriores ediciones del texto de las Constituciones -desde 1883 a 1952- la asis
 Dans les éditions ultérieures du texte des Constitutions - de 1883 à 1952 - les soins aux malades dans les hôpitaux ont été étendus aux foyers des enfants orphelins, des aliénés, des écoles, des inclusions et d'autres besoins des plus pauvres.

L'Hospitalité a été d'une telle importance depuis nos origines que dans les formules de la profession, elle est incluse comme le quatrième vœu. Voici comment l'expriment les Constitutions primitives :

... J'offre et je promets à Notre Seigneur Jésus-Christ... d'accomplir les vœux d'Obéissance, de Chasteté, de Pauvreté et d'Hospitalité, que j'espère par Dieu que je tiendrai et accomplirai aussi longtemps que je vivrai dans cette Congrégation... conformément à ses pieux statuts. (CC Primitivas, pp 175-76)

Dans ce texte constitutionnel, le sixième chapitre du premier traité est consacré à la grande "vertu de l'hospitalité" :

... Elle enrichira les âmes de ceux qui la pratiquent avec les pauvres malades qui sont nécessiteux et dignes de compassion. Nos sœurs, jour et nuit, assisteront les malades avec toute la charité et l'amour, en regardant en chacune la personne de Jésus-Christ... (PCC, p. 89-91)

4 Cf. NIEVES MORENO, SUSANA, L'hospitalité, expression de la Charité. Son évolution dans les textes constitutionnels des Sœurs de la Charité de Santa Ana et sa réinterprétation aujourd'hui, Mémoire de Master en Théologie, Madrid 2012, UPS-ITVR Madrid. (Cette partie du quatrième vœu a été recherchée à partir du travail effectué par le P. Paulino Alonso sur le quatrième vœu dans notre congrégation)



Et les conditions requises pour la réaliser ont également été prises en compte, du point de vue matériel et spirituel.⁵

La formulation du vœu d'hospitalité a changé tout au long de l'histoire de la Congrégation. Au début, il a été formulé comme un vœu d'"Hospitalité" :

... Je promets de garder la pauvreté, l'obéissance, la chasteté et l'hospitalité, pour le temps d'un an (après avoir prêté le serment de stabilité, vous pouvez dire : pour le temps que je reste dans cette Fraternité)... (CC 1824, p. 146)

Dans le CC de 1889, l'Hospitalité a été explicitée comme un vœu de "service à ceux qui sont encore malades d'une maladie contagieuse" :

Les sœurs... Ils font les trois vœux simples habituels de chasteté, de pauvreté et d'obéissance, auxquels ils ajoutent le vœu spécial simple de servir les malades, même ceux qui sont infectés par des épidémies.

Après la révision du texte constitutionnel exigée par le Concile Vatican II, il est revenu à sa formulation initiale, comme vœu d'"Hospitalité".⁶

...Je fais vœu de chasteté, de pauvreté, d'obéissance et d'hospitalité, ... selon les Constitutions des Sœurs de la Charité de Sainte-Anne... pour vivre la Charité au service de l'Église... (CC 1981 et CC1991, 14)

... pour vivre la Charité au service du Royaume... (CC 2011, 15).

Ces changements ont considérablement enrichi la compréhension de notre charisme qui doit être traduite et appliquée dans les différents ministères de notre institut.

Le vœu d'Hospitalité est un vœu spécial qui exprime l'intuition de nos Fondateurs, le but spécifique et la raison d'être de notre Congrégation, notre identité, notre charisme et notre esprit⁷.

Les Sœurs se consacrent à Dieu par le vœu spécial d'Hospitalité et la profession des conseils évangéliques vécus dans la fraternité (CC 1991, 2).

Pour les Sœurs de la Charité de Sainte-Anne, l'Hospitalité était et continue d'être une forme de don de sa vie à Dieu par le service des autres. Il s'agit d'accueillir les personnes avec un dévouement total et constant, même au péril de sa propre vie, comme une transparence de l'amour et de la miséricorde de Dieu envers tous.

Par les vœux de chasteté, de pauvreté, d'obéissance et d'hospitalité, chaque sœur exprime publiquement le don total d'elle-même à Dieu... (CC 1991, 13).

5 CCP, pp. 123-128; 138-144.

6 Cf. l'étude du P. Paulino Alonso, Le Vœu Quatrième ou Vœu Spécial des Sœurs de la Charité de Sainte-Anne.

7 "Nous concrétisons le charisme et l'esprit de la mission, par le vœu spécial d'hospitalité, par lequel nous exprimons devant l'Église et le monde notre identité congrégationaliste." CC1991, 6.



... Comme exigence du charisme de la Congrégation, nos premières sœurs se sont consacrées par un vœu d'Hospitalité à vivre la Charité au service des malades et des démunis, dans un dévouement con-tinu et héroïque, jusqu'au don de leur vie. (CC 1991, 16)

... Nous nous engageons par le vœu d'Hospitalité à nous donner "jour après jour" au service des nécessiteux, en particulier des plus pauvres, même au péril de notre vie". (CC1991, 17)

De plus, ce vœu qualifie d'une manière particulière les trois conseils évangéliques – pauvreté, chasteté et obéissance:

... Par ce vœu, notre chasteté se réalise dans un abandon constant, jusqu'à la fin, notre pauvreté est orientée vers le partage avec les plus pauvres et notre obéissance est offerte dans la disponibilité, au ser-vice des nécessiteux, en les reconnaissant comme "nos seigneurs". (CC 1991, 20)

Nous suivrons le Christ vierge, pauvre et obéissant, réalisant dans l'Église ... l'accueil et le service des pauvres, ..., selon le vœu d'hospitalité qui définit la charité de nos Fondateurs et de notre Congrégation des Sœurs de la Charité de Sainte-Anne. (CC 1991, 174)

Dans les Constitutions de 2011, la portée du vœu d'Hospitalité est beaucoup plus élaborée et théologiquement enrichie et le fondement christologique est beaucoup plus clair:

L'hospitalité est un don de l'Esprit, qui nous identifie à Jésus... Par sa vie, il a montré le chemin de l'hospitalité, en accueillant de préférence les plus pauvres et les plus abandonnés comme ses hôtes et amis, en annonçant et en rendant présent le salut. (CC 2011, 16)

En ce qui concerne les engagements dans le vœu d'Hospitalité face à la mission, le texte actuel s'identifie beaucoup à la sensibilité de notre temps, tout en restant fidèle à ses origines. On parle déjà d'une "spiritualité et d'une culture de l'hospitalité" et de la dé-nonciation prophétique nécessaire pour notre monde:

... prendre soin de notre vie fraternelle en favorisant l'accueil, le respect, les relations interpersonnelles et interculturelles, le dépassement des différences..., approfondir la spiritualité de l'hospitalité qui nous pousse à être mystiques et prophètes, promouvoir la culture de l'hospitalité et dénoncer les situations d'in-justice qui s'y opposent... (CC 2011, 19)

L'Hospitalité dans le charisme est considérée comme l'objectif le plus important, définis-sant la manière d'être et de faire de la Congrégation. C'est le cœur du cha-risme, un reflet de l'Hospitalité de Dieu et elle façonne notre mission. La formulation du charisme actuel comme "Charité... a fait l'Hospitalité" (CC 2011), a été introduite dans les constitutions renouvelées de 1981, après des études post-conciliaires... Cette manière d'exercer la Charité "faite hospitalité" est l'épine dorsale de tous les domaines de l'identité de l'Insti-tut (mission, vie communautaire, spiritualité, forma-



tion et organisation). Elle est comprise comme une expression et une extension de la vertu théologique de la Charité.

L'hospitalité est passée d'un service aux malades et d'une vertu charitable, à un cœur de l'identité et de la mission de notre Congrégation. Nous considérons qu'il s'agit d'un don de l'Esprit qui reflète l'hospitalité de Dieu et qui est la clé de la mission de l'Église dans le monde d'aujourd'hui.

Il est essentiel de distinguer l'action permanente de l'Esprit Saint comme protagoniste de l'Hospitalité. Il inspire, met en pratique et actualise ce charisme chez chaque sœur, en rappelant que l'Hospitalité est mystique (rencontre avec Dieu), missionnaire (apporte la joie), communautaire (nous unit) et écologique (prend soin de la création). La réponse de chaque sœur, en faisant son vœu perpétuel, est toujours humble : elle reconnaît que la force d'accueillir vient de Dieu, et que son don de soi est possible parce que l'Esprit soutient et renouvelle chaque jour la grâce.



3. L'HOSPITALITE. DE QUEL CODE SOURCE, NOTRE CHARISME A-T-IL BESOIN AU TROISIEME MILLENAIRE ?

La vie religieuse n'est pas en train de s'arrêter, elle est en train de se transformer face à un changement d'époque avec de nouveaux paradigmes : scientifico-technologique, éco-logique (tout est lié, le local est affecté par le global et vice versa). La collaboration avec les autres et la découverte de nouvelles voies sont impératives pour soutenir une mission significative à l'avenir.

Il y a des choses que nous devrions faire mieux, être plus visibles, transmettre notre charisme plus clairement, et trouver des langues pour parler de Dieu aujourd'hui d'une manière plus accessible à beaucoup de personnes qui n'ont plus le milieu d'une société socio-logiquement chrétienne. Mais, même avec tout cela, nous ne devrions pas penser à "revenir" à l'état antérieur, mais à trouver le chemin vers un avenir où nous pouvons continuer à avoir une mission, un lieu et une parole à dire.⁸

Aujourd'hui, plus que jamais, la Vie Consacrée est appelée à être une proposition alter-native dans le monde, et un signe de prophétie dans l'Église, à partir de la joie de l'Évangile, transmise et partagée à travers un témoignage radical et crédible.

Comment les dirigeants des congrégations peuvent-ils aider leurs membres à voir les vœux d'une manière nouvelle et fraîche car la vie religieuse continue d'évoluer ?

Tout a besoin de se renouveler de nos jours, tout. La Vie Consacrée, et sa manière de vivre, l'Alliance à travers les vœux ou les conseils évangéliques, elle a aussi besoin d'innovation dans le service des hommes et des femmes du monde dans lequel nous vivons.

Si nous regardons les "conseils évangéliques" et les "trois vœux" religieux, d'un point de vue prophétique, la question se pose : *quel message les Conseils Évangéliques d'Obéissance, de Pauvreté, de Chasteté et d'Hospitalité transmettent-ils à la société d'aujourd'hui ?*

Les Conseils Évangéliques que nous professons doivent être vécus avec créativité, ce qui est l'une des marques de notre connexion et de notre amitié avec l'Esprit. C'est toujours un processus qui nous pousse à nous dépasser : l'ouverture du cœur, de l'esprit et de la volonté. Parfois, nous oublions que les vœux doivent être une Bonne Nouvelle, à la fois pour nous et pour ceux que nous rencontrons dans la vie. Notre participation au Royaume de Dieu se fait par une vie dans l'amour, guidée par les Conseils Évangéliques. *Comment les Conseils Évangéliques nous mettent-ils au défi aujourd'hui ?*

⁸ RODRÍGUEZ OLAIZOLA, JOSÉ M, "Regarder vers l'avenir dans la vie religieuse", <https://pastoralsj.org/mirando-hacia-el-futuro-en-la-vida-religiosa/>



Les conseils évangéliques de l'Esprit, que nous professons, ont besoin d'être contextualisés à notre époque, dans nos sociétés multiculturelles, comme des symboles prophétiques et existentiels qui dénoncent l'idolâtrie et nous orientent vers le Royaume de l'amour, de la grande fraternité, de la justice, de la paix et de la sauvegarde de la Création.

Le Charisme rend différente la façon dont nous vivons les vœux. Le charisme façonne et fait couler l'amour dans la manière dont nous vivons les conseils évangéliques, et il concrétise la manière dont nous suivons le Christ. C'est pourquoi, par le vœu d'Hospitalité, l'Obéissance m'appelle à m'offrir en disponibilité au service de ceux qui sont dans le besoin, que nous reconnaissons comme "nos seigneurs" ; La Pauvreté m'oriente vers le partage avec les plus pauvres ; et la Chasteté consacrée, je la vis dans un dévouement constant jusqu'à la fin.



4. UN VIEUX VŒU PEUT-IL GUERIR LES BLESSURES DU XXIÈME SIÈCLE ? CONTEXTUALISER LE QUATRIÈME VŒU D'HOSPITALITE

L'hospitalité a accompagné l'histoire du Peuple de Dieu et de l'Église. D'Abraham, qui a accueilli Dieu lui-même sans le savoir, à Jésus, qui s'est identifié aux affamés et aux marginalisés, l'accueil a été un signe de l'Alliance et du Royaume. Les premières communautés chrétiennes ont ouvert leurs maisons et leurs tables, et au cours des siècles, les saints et les congrégations ont fait de l'hospitalité une œuvre de transformation sociale et spirituelle.

L'Église, dans une mission d'hospitalité, se traduit par une communauté ouverte et accueillante à "l'autre". Une communauté qui va à la rencontre de l'autre, qui devient un hôpital de campagne à accueillir et à soigner. Une communauté humble, pleine de douceur et de miséricorde qui cherche les chemins de sa mission dans le dialogue, l'écoute respectueuse et engagée, l'insertion, l'intégration, des chemins qui garantissent la communion dans les relations et l'acceptation des différences sans les annuler.

A) L'HOSPITALITE FACE AUX PARADIGMES DU XXIÈME SIÈCLE

L'hospitalité dépasse aujourd'hui les murs de la maison : c'est un accueil radical aux mi-grants, aux exclus numériques, à la terre blessée. C'est le dialogue interculturel, la dé-nonciation des structures injustes et l'écologie intégrale. L'Esprit Saint inspire des formes innovantes de ce charisme, adaptées aux défis tels que la numérisation, la mobilité humaine et la crise planétaire. Pour notre Congrégation, vivre le vœu d'hospitalité implique d'être un "pont" entre Dieu et l'humanité, tissant la fraternité dans un monde de conflits.

Aujourd'hui, l'humanité nous demande d'utiliser de nouvelles clés pour réinterpréter l'action de l'Esprit comme "hospitalité prophétique". Voici les clés:

- **Ethico-anthropologique** : L'hospitalité est l'ADN humain : une attitude innée qui nous unit dans la réciprocité (D.Innéralogie). Selon Derrida, c'est le fondement de toute culture. L'accueil de "l'autre" – même dans sa différence – fait germer une nouvelle éthique mondiale, un antidote au fondamentalisme. Comme l'a dit Steiner : "Nous sommes les hôtes les uns des autres".
- **Théologique** : Dieu se révèle comme le premier Hôte : son Alliance avec l'humanité culmine dans l'Incarnation. L'Esprit Saint fait de nous des hôtes et des hôtes simultanés, appelés à voir le Christ dans les nécessiteux (Mt 25). Benoît XVI le résume : "La charité est l'essence de Dieu ; Sans elle, l'hospitalité est impossible.
- **Ecclésiologique** : L'Église est un "sacrement de l'hospitalité" : une maison ouverte où l'on vit la diaconie de l'amour. François le définit comme un "hôpital de



campagne”, avec une mission claire : aller à la rencontre (en particulier des personnes vulnérables). Pratiquez la synodalité (tout le monde, tout le monde, tout le monde). Création d’une culture de l’accueil (Fratelli tutti).

➤ **Écologique** : Laudato si’ étend l’hospitalité au soin de la Maison Commune. Notre vote exige : Dénoncer les injustices environnementales. Agir avec des engagements concrets (ex. : réduction de l’empreinte écologique dans les communautés). Intégrer le cri des pauvres et de la planète dans notre spiritualité.

➤ **Sociologique** : Face aux migrations et aux inégalités, l’hospitalité est une alternative à la mondialisation déshumanisante. Questions urgentes : Comment incarner la Charité faite Hospitalité en dialogue avec la science et la technologie? Qu’est-ce que la pensée laïque apporte à ce charisme et comment l’assumons-nous ?

B) DEFIS MISSIONNAIRES ET PASTORAUX

En tenant compte des différentes perspectives d’hospitalité que nous offrent les nouveaux paradigmes d’aujourd’hui, je présente quelques implications et défis pastoraux qui nous ouvrent des horizons dans la Mission.

Le vœu d’hospitalité insère la Congrégation dans l’unique Mission de l’Église, en apportant son ministère charismatique spécifique. Les Sœurs et les Laïcs de la Famille Sainte-Anne participent à cette mission d’être un espace de l’hospitalité de Dieu au monde.

➤ Le vœu d’hospitalité comporte des engagements pastoraux concrets, tels que le service attentif à ceux qui sont dans le besoin en les considérant comme des “seigneurs”, l’accueil de “l’autre” et du différent, l’adoption d’un style évangéliste marqué par l’hospitalité, le dialogue et la promotion d’une culture de l’hospitalité.

➤ La mission de l’hospitalité dans l’Église s’entend comme le service et l’amour bienveillant du prochain, en particulier des plus pauvres et des plus nécessiteux. L’Église est par nature une communauté de foi, une “demeure de l’Esprit” où l’hospitalité de Dieu est vécue et célébrée, devenant ainsi une communauté pour tous, où sont données de nouvelles relations parce que nous formons tous une nouvelle famille dans le Christ, par l’Esprit.

➤ L’Église a toujours reconnu la présence mystérieuse du Seigneur - l’hôte divin - dans chaque être humain, en particulier dans les plus nécessiteux (cf. Mt 25, 31-45). Chaque personne est notre prochain, c’est un hôte mystérieux qui exige notre attention et notre service, notre hospitalité. L’hospitalité est la manière d’exercer et d’être charité envers les autres, qui se manifeste dans l’accueil, la proximité, le détail et la sollicitude généreuse et gratuite.

➤ Celui qui répond à l’exigence par un amour libre et libérateur, devient le véritable hôte du Dieu qui nous visite en cette personne. L’amour de Jésus n’a pas de frontières, c’est pourquoi il est inclusif et orienté vers le dialogue. Celui qui vit et agit



ainsi dans sa relation avec les autres montre la valeur profonde de l'hospitalité chrétienne, il devient le germe d'un nouvel ordre social. Et c'est ainsi que l'Église cherche à accomplir dans sa mission d'hospitalité.

➤ Mais l'Église doit aussi se montrer une communauté servante et hospitalière dans sa dynamique interne, c'est-à-dire à partir des relations mutuelles d'accueil respectueux qui s'établissent en elle (*Lumen gentium*) et dans sa relation avec le monde (*Gaudium et spes*).

➤ Depuis les origines et pleinement récupéré dans la phase postconciliaire, le vœu d'hospitalité implique un service dédié à ceux qui sont dans le besoin, en les reconnaissant comme "nos seigneurs". Ce service doit être total et constant, même au péril de sa propre vie. Le service va au-delà de l'assistance, il est un témoignage de l'amour de Dieu.

➤ Dans le contexte actuel de pluralisme et de mondialisation, l'hospitalité se traduit par un accueil ouvert à "l'autre", au différent (social, religieux, idéologique, culturel). Un accueil qui implique le respect, la non-discrimination et la non-possSESSION, la recherche de l'insertion et de l'intégration. La rencontre avec l'autre est un événement qui implique la réciprocité et l'alliance. D'un point de vue religieux, l'invité peut être considéré comme un mystère dans lequel la divinité se révèle, comme Dieu lui-même. Dans un contexte de sécularisation et d'éloignement de Dieu, l'ouverture à la transcendance en tant qu'"autre" le plus différent est une manifestation de l'hospitalité sacrée.

➤ Un style évangélisateur marqué par l'hospitalité, qui manifeste l'amour du Père comme Christ. Avec une attitude permanente d'ouverture aux valeurs évangéliques qui existent chez les personnes de toute culture et religion ; de l'appréciation et de la reconnaissance de chaque être humain, en voyant le Christ en lui. Humaniser la société à partir de la fraternité, de la justice, de la paix, de l'attention préférentielle et attentive aux plus nécessiteux, de la promotion des personnes et de leur dignité et de la défense de leurs droits.

➤ Le dialogue comme voie de rencontre authentique, enrichissant les relations ad intra (au sein de l'Église et de la Congrégation) et ad extra (avec le reste de l'humanité).

➤ L'engagement à promouvoir une "culture de l'hospitalité" qui augmente une "spiritualité de l'hospitalité" si nécessaire pour le monde d'aujourd'hui et qui nous rend complices d'une attention exquise pour ceux qui viennent dans notre "maison". En ce sens, nous sommes appelés à approfondir le sens de la fraternité humaine et de l'amitié sociale que le pape François a encouragé dans *Fratelli tutti*.

En résumé, les perspectives pastorales qui émanent du vœu d'Hospitalité sont larges et dynamiques, allant du service direct aux plus vulnérables à la conversion vers une écologie intégrale et à la sauvegarde de notre planète, en passant par la promotion de relations de dialogue et d'accueil dans un monde pluriel, ainsi que la recherche d'une rencontre avec l'Autre, comme relation avec le Mystère de Dieu et sa transcendance.



C) L'HORIZON DE LA CONGREGATION

En résumé : L'hospitalité est le conseil de l'Esprit pour aujourd'hui, que nous discernons et accueillons comme un vœu pour toujours qui nous met au défi d'être des prophètes de rencontre dans un monde divisé. En tant que Sœurs de la Charité de Sainte-Anne, nous sommes appelées à l'incarner avec une créativité missionnaire, en répondant au kairós de notre temps.

Dans ce contexte, nous rappelons ce que nous disent nos Constitutions et ce que les récents Chapitres généraux nous ont rappelé :

“Par le vœu d'hospitalité... se donner jour après jour au service des nécessiteux, en particulier des plus pauvres” (CC 2011, 18), implique aujourd'hui de pouvoir offrir à l'Église et au monde une “nouvelle hospitalité” qui réponde au cri de la terre, comme nous le constatons au n. 19 :

L'hospitalité, qui exprime notre charisme et façonne notre mission, nous engage à :

... Promouvoir la culture de l'hospitalité et dénoncer les situations d'injustice qui s'y opposent, promouvoir une conscience écologique qui respecte notre planète comme la maison de tous, en défendant la vie dans toutes ses manifestations.

La sauvegarde de la création implique le respect de la vie humaine et des “responsabilités envers les ressources de la biosphère” qui en découlent. Cependant, en termes d'action, notre objectif principal est resté dans la mission de s'occuper des malades et des nécessiteux, de l'éducation des enfants et des jeunes, sans qu'il y ait eu un grand développement dans le domaine de la protection de l'environnement. Et cet appel est important et nécessaire, car l'inaction nous rend complices de la négligence de l'environnement et, par conséquent, de la vie et de la dignité des plus vulnérables et des générations futures.

Au cours des récents Chapitres généraux, l'Accord sur ce thème : “Communion avec nos frères et avec la Création” reste fort :

En contemplant la Création comme tente de rencontre entre Dieu et l'homme, nous nous sentons appelés à entrelacer notre vie en communion avec toute la création.... nous voulons, en tant que Congrégation :

- *Regardez ce qui nous entoure avec les yeux compatissants de Dieu, Et en réponse à la douleur de la Terre et des favoris de Jésus, pour nous rendre présents sur des plateformes qui cherchent à être de bonnes nouvelles pour le monde, de la défense des droits de l'homme à la dénonciation des approches qui génèrent l'injustice et menacent la vie dans toutes ses manifestations.*
- *Promouvoir la conscience écologique, en acquérant des engagements concrets qui nous amènent à améliorer la situation de la planète, en prenant soin de la nature et de notre environnement le plus proche, en utilisant de manière responsable les ressources que la Terre Mère nous offre à tous de manière égale. Nous savons que, dans cette harmonie avec notre Frère et avec la Terre, qui doit jaillir de notre statut de contemplatives en action, nous collaborons “avec le plus grand soin, dans les moindres détails, avec tout l'amour” à l'Œuvre créatrice de Dieu.*



CONCLUSION : UN CHEMIN D'ESPERANCE AUJOURD'HUI

Dans la Congrégation des Sœurs de la Charité de Sainte-Anne, l'hospitalité est la ren-contre entre le don de Dieu et la réponse audacieuse du cœur. L'Esprit éveille le charisme ; la sœur l'incarne par son vœu, transformant un monde fracturé par l'exclusion en un "tabernacle de rencontres" où le Christ se révèle dans chaque visage accueilli ("J'étais étranger et vous m'avez accueilli").

Ce vote n'est pas un service de plus, mais l'axe qui donne un sens à notre identité et à notre mission. Comme la sève qui anime les autres engagements, elle se réinvente face aux défis actuels – éthiques, écologiques, sociaux – avec une créativité prophé-tique, nous invitant à être :

- Artisans de la rencontre dans la solitude contemporaine.
- Traducteurs de l'Évangile dans des langues d'acceptation radicale.

Le charisme de l'hospitalité, du don et de la promesse, fait de l'histoire un espace sacré où Dieu et l'humanité s'embrassent.

L'Hospitalité, dans la Congrégation des Sœurs de la Charité de Sainte-Anne, est une danse entre le don divin et la réponse humaine. Dieu offre le charisme ; La sœur, par son vote, l'incarne dans l'histoire. Dans un monde blessé par la solitude et l'exclusion, cet engage-ment est une lueur d'espérance et le langage éloquent de l'Évangile: "*J'étais un étranger, et vous m'avez accueilli*". De cette façon, le don de l'Esprit et la promesse humaine se fondent en un seul chant de bienvenue, transformant le monde en un tabernacle de ren-contres où le Christ est toujours l'invité attendu.

Dans l'évolution historique de la Congrégation, l'Hospitalité s'est consolidée comme l'élément central de notre identité et de notre mission, non seulement un service, mais un mode de vie qui imprègne les autres vœux et qui est constamment résinifié pour ré-pondre prophétiquement aux défis complexes du monde et de l'Église d'au-jourd'hui à partir de multiples perspectives (éthiques, théologiques, ecclésiologiques, écologiques et sociologiques), invitant à la transformation et à la créativité.



PARA LA REFLEXIÓN

“La réalité nous oblige à redéfinir les vœux afin qu’ils marquent notre vie et notre spiritualité et servent le monde”.⁹

1. **L’identité charismatique en action** Quels gestes quotidiens – dans notre vie personnelle et communautaire – révèlent que l’hospitalité n’est pas un vœu de plus, mais le cœur qui bat dans nos autres engagements ? (Obéissance, Pauvreté, Chasteté).
2. **Prophétie dans la clé de l’accueil** : Si notre vœu d’hospitalité avait une voix pour crier aujourd’hui... quelles injustices dénoncerait-il ? Quelle nouvelle réalité sommes-nous appelées à faire naître dans ce monde fragmenté ?
3. **Le défi de la différence** : quels sont les “autres” les plus difficiles à accueillir pour nous ? (Ceux de l’extérieur ? Ceux de l’intérieur ? Ceux qui pensent différemment?) Où trouve-t-on la résistance à vivre l’hospitalité comme une véritable rencontre transformatrice ?
4. **L’Hospitalité comme ADN relationnel** : Comment passe-t-on d’“avoir des espaces accueillants” à ÊTRE en eux-mêmes “territoires de rencontre” ? Pensons à un exemple concret où nous avons vu le dialogue s’épanouir au-delà des frontières (communauté, Église, société).

⁹ Nadia Coppa, Présidente de l’UISG, dans le magazine VR,



5. **Écologie intégrale : utopie ou engagement ?** Quels sont les trois changements pratiques – dans notre maison, dans le travail et dans la consommation – qui peuvent déjà incarner le soin de la “Maison commune” comme une extension de notre vœu ? (Ex: réduction des plastiques, alliances avec des éco-projets...)

6. **Réinventer le charisme :** quels “nouveaux langages” de l’hospitalité cette fois-ci nous demande-t-elle ? (Technologie pour accompagner les isolés, réseaux de migrants, écotecnologies...) Avec quels alliés inattendus pourrions-nous co-créer des réponses ?

7. **Murmures de l’Esprit :** Si l’Esprit devait lancer aujourd’hui un “défi viral” à notre charisme, serait-ce plutôt une “audace créative” ou un “approfondissement con-templatif” ? Quel premier pas devons-nous faire de toute urgence ?



Écoutez le podcast en cliquant sur play





Sœurs de la Charité de
Sainte Anne